



Organo del Partido Socialista Obrero y de la Unión General de Trabajadores

Política agraria

Es sabido que esta etapa parlamentaria es decisiva para la conservación del sistema democrático. Si no se aprueban el mínimo de leyes protectoras para el campesino, a que éste tiene derecho, que no se vuelva a pedirles el voto, que no lo darán. Podrán conceder su apoyo para otras acciones más eficaces, pero votar a hombres que no van a cumplir sus promesas electorales, esto, con muy buen acuerdo, será difícil lo hagan.

¿Cuál es, pues, el mínimo que el campesino aragonés exige? Pues muy poco: Ley de Arrendamientos y de Rescate de Bienes Comunales. Una Ley de Arrendamientos de fincas rústicas, que asegure al cultivador la permanencia en la finca, que establezca normas y organismos especializados para la fijación del precio de renta; que señale con amplitud de criterio, la rebaja y condonación del arriendo, en los casos en que, o por pérdida de cosecha o por otras circunstancias imprevisibles, no haya producido la tierra lo suficiente para que el arrendatario pueda pagar la renta. Y, sobre todo, una preferencia del arrendamiento colectivo sobre el individual, máxime después de conocidos los procehosos resultados que han dado los arrendamientos colectivos en todos aquellos pueblos en que se han establecido. Una Ley de Arrendamientos que exite sea la tierra instrumento utilizado por el propietario para hacer claudicar al trabajador, bajo el dilema de o haces lo que yo quiero o te quedas sin tierra que cultivar, que es lo mismo que sin pan que dar a tus hijos.

Pero si interesante y necesaria es la Ley de Arrendamientos, suficientemente protectora de los intereses del cultivador; sin embargo, la que es esperada con verdadera ansiedad en todo pueblo de nuestra provincia es la de Rescate de Bienes Comunales. Con esta Ley se consigue, en primer término, reducir el poderío de muchos llamados señores, que se han enriquecido apropiándose de los bienes comunales y aprovechando, precisamente, el desempeño cargos de mando en los Municipios; velaron tan bien por los intereses públicos, que se hicieron propietarios de lo que era de todos. Los procedimientos empleados son de todos conocidos. Con el rescate de dichos bienes comunes en una gran cantidad de propietarios, quedan sus propiedades reducidas y en algunos casos anuladas, eliminándose, en consecuencia, toda su fuerza política.

En segundo término, con el reintegro de los bienes al común se robustece la situación económica de los Ayuntamientos, se aumentan los ingresos con los cánones de aprovechamiento, rebajándose, naturalmente, los repartos municipales y aun suprimiéndose en determinados pueblos.

Y, por último, al pasar los dichos bienes a quien es su verdadero dueño, al Municipio, han de ser forzosamente entregados en aprovechamiento a los vecinos sin distinción de clase social, y con preferencia a quien no posea tierra, con lo que se libera al trabajador de la tierra de la esclavitud del patrono rural y de su boicoteo en virtud de sus ideas sociales; tiene ya lo que tanto ha ansiado; tiene en qué ocupar sus energías, antes meses enteros en forzosa ociosidad, y con la tierra, pan y libertad.

Supone el cultivo de los bienes del común una primera etapa para el colectivismo agrario. Si estas dos leyes se aprueban y aplican en plazo breve, cambiará por completo la fisonomía del agro aragonés y quedarán resueltos una serie de problemas locales que ahora no hay posibilidad legal de solucionar y empezará a llegar al campo la República.

JOSE MARTI LAGUARDIA.

Guerra y capitalismo son sinónimos

«Únicamente el hombre mata por usar, destruye por destruir. Jamás se perpetró semejante torpeza en cabeza de animal, el cual, si mata, es por hambre o por miedo para alimentarse o defenderse, nunca por crueldad, injusticia u ociosidad.» BOUCHER DE PERTHES.

Triste sino el de la humanidad si no hubiera alguna fórmula o procedimiento para que el asesinato, en forma colectiva o individual, dejara de producirse. ¿Que pueda llegar un día en que la idea del crimen esté completamente desterrada de toda inteligencia humana! Es evidente. Si esto no es hoy posible, se debe a una sola causa: a la mala organización social, tanto en lo económico como en lo moral, pues ambos términos se complementan y van estrechamente unidos en perpetuo matrimonio.

¿A qué sino al régimen capitalista se deben las guerras imperialistas, que en turbulenta vorágine arrastran a pueblos enteros a matanzas tan inicuas como estériles? ¿A qué, sino al régimen capitalista se deben las guerras coloniales, que con el pretexto de "civilizadora" no responden a otro móvil que el apoderarse de otros terrenos donde asentar el excelente de población, someter al yugo de la esclavitud a otros pueblos y encontrar nuevos mercados donde colocar la superproducción que, si existe, se debe únicamente al desequilibrio entre la producción y el consumo y cuyo desequilibrio, el capitalismo se ve impotente para resolver?

Estas hecatombes sólo son impulsadas con el fratricida fin de aumentar sus fabulosas fortunas unos cuantos agiotistas y otros grandes capitalistas, poseedores de esas enormes fábricas productoras de toda clase de refinamientos técnicos para producir la muerte. Y estas son también las grandes "masacres" humanas, que se producen

periódicamente, tras no muy largos lapsos de tiempo, que no son sino treguas para rearmarse, subsanar errores de táctica o inventar nuevos métodos para destruir los pueblos.

Aún no se ha extinguido el horrisono estampido del cañón; aún es portador el aire de las putrefastas emanaciones de millones y millones de cadáveres; aún brillan con frecuencia en muchas pupilas algunas lágrimas al recordar a sus seres queridos inmolados bárbara e inhumanamente en aras de ese capitalismo inconcebiblemente brutal y fratricida, cuando el panorama internacional no puede estar más nublado y propicio a las sugerencias más pesimistas ante la inminencia de otra gran contienda.

El haberse lanzado Italia a la conquista de Abisinia y el amenazante imperialismo japonés, constituyen un serio peligro para la integridad de la paz mundial. Y la actitud desafadora de Alemania ha demostrado, después de haber hecho mangas y capirotes del Tratado de Versalles y ahora violando el de Locarno, que dichos Tratados sólo se concertaron, con el exclusivo objeto de violarlos. La violación corresponderá siempre al fascismo.

Todo ser que posea un átomo de sentido común no ignorará que las guerras sólo las desean aquellos que aspiran a enriquecerse o a obtener dignidades y laureles, y que, en esa cruenta lucha, el resultado es siempre el mismo; riquezas y honores para el poderoso y la muerte o la miseria para el humilde. Y, a pesar de todo, las guerras se suceden y entablan, poniendo como justificante el motivo más fútil. Es verdaderamente inconcebible que porque unos cuantos entes, desposeídos de sensibilidad y amor a sus semejantes la deseen, tengan que ir a ella aquellos que son ene-

SE DICE...

... el actual Gobierno va a poner en práctica dos de los puntos del programa electoral de las derechas: el del paro obrero, sacando el dinero de donde esté, y meter en la cárcel a los jefes de todos esos grupos enemigos del régimen. Nos parece muy acertado. Pero es urgente que acometa esos dos problemas, porque si no, se adelantarán ellos, los de las derechas, y acabarán con los jefes y significados miembros del Frente Popular.

... que Gil Quiriones, "El Berrugón", va a hablar del orden público. Ya estamos viendo al ridículo jefeazo propagando por el orden que el imponía a los españoles cuando gobernaba aliado con el Juicio de la República: suspensión de los derechos ciudadanos; clausura de las Casas del Pueblo; franquelieta en la administración pública; condecoraciones y homenajes a quienes vejaron y escarificaron las leyes; persecución implacable contra los campesinos...

Y se quedará tan fresco. Sin mirarse las manos, tintas en sangre por los sucesos de Asturias y por el reciente asesinato del agente Gisbert. Todo es posible esperar de un hombre tan cínicoy tan insensible.

... que no es cierto lo que decíamos en esta sección el pasado número sobre el poste que la Telefónica tiene plantado casi en el Centro de la Avenida de América. No va a ser el uso que nosotros pedíamos el que se va a dar al ya histórico sostén de los cables del teléfono. Si no desaparece pronto ese estorbo, los simpáticos vecinos del barrio lo van a utilizar para acariar las costillas de esos fascistas que suben a la cárcel, conduciendo sus automóviles a marchas exageradas. Y no estaría de más.

... que es tal el disgusto que reina en algunas casas de gente "bien", por el interés que se toma el gobernador por solucionar la crisis de trabajo, que ha habido necesidad de aplicar calmantes a algunas damas de alta alcurnia. Sabemos de una de éstas, esposa de un conocido comerciante, que no pudiendo contener su rabia, rompió el periódico donde leía el empleo de obreros en el Canal, exclamando: ¡Con el dinero ajeno bien podrán dar trabajo!

Habría que ver a esta dama cuando se le obligue a dar sus pesetas para un fin tan humanitario como ese. Y se llama cristiana, y va a misa todos los días, y comulga un día sin otro. Nada, un verdadero ejemplar de fiera corrupta con faldas.

JUAN PUEBLO.

migos de que se produzca y de la cual no han de obtener ningún beneficio.

¿Por qué arrancarán de sus hogares, en los cuales vivían felices, a tantos hombres, para hacerles sufrir toda clase de penalidades, encontrar la muerte o, lo que es peor todavía, convertirlos en inválidos? ¿Y para qué todo esto? ¿Qué beneficios obtuvieron los vencedores en aquellos cuatro años de cruenta matanza? ¿La obtuvieron por ventura los vencidos? Mientras los causantes e impulsores de estos hechos satisfacen sus placeres, allá en los campos de batalla la muerte se manifiesta en sus formas más horrosas.

El horizonte está cargadísimo de resonancias bélicas. El fantasma de la guerra, cabalgando en su brioso corcel, avanza vertiginosamente. ¿Habrá algo que lo detenga? Hay un factor, y, por ende, el más importante, que puede resolver tal incógnita. Somos nosotros, los trabajadores, los únicos que podemos lograr su consumación, si no nos dejamos arrastrar por la inconsciencia. Y puesto que constituimos el principal factor, y teniendo otra causa más noble, justa y necesaria que defender, nuestro deber es cumplir nuestra misión de revolucionarios.

RODOLFO RUIZ.

POLÍTICA DE LA REPÚBLICA

El fascismo campando por sus respetos

A propósito no queremos ser excesivamente severos en el análisis de la actuación política de los representantes del Frente Popular de izquierdas en el Gobierno de la República reconquistada el día 16 de febrero. Más bien hemos de manifestarnos benévolo, en atención a las dificultades de todo género que encuentra y encontrará, en el camino de su obra renovadora de anticuados moldes.

Pero esta benevolencia que voluntariamente nos imponemos, no guarda relación alguna con la impunidad que, al parecer, disfrutaban las hordas fascistas, dedicadas, según un plan que abarca importantes extremos, a la caza, mediante la pistola ametralladora, de los elementos más destacados del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

Ante los intentos de asesinatos perpetrados contra nuestros camaradas Jiménez de Asúa, primero, y Largo Caballero, después, nuestra benevolencia se trunca en indignación y enérgica protesta. Nadie crea que si en estos momentos elevamos nuestra voz lo hacemos por tratarse de camaradas nuestros; lo haríamos igual cuando el cobarde atentado afectase a otras fracciones políticas; pero a ninguno puede sorprender que acentuemos un poco el tono, cuando a alguien que de tan cerca nos toca, conciernen las agresiones.

Odiámos con todas nuestras fuerzas el atentado personal y a quienes lo practican. Entendemos como cobardía el ejercicio del pistolismo a sueldo que ataca a traición, en la sombra o parapetándose en la indefensión del agredido, al que se sorprende con la muerte.

La consigna de las ametralladoras y las cañonetas rápidas dada por los fascistas de toda laya, debe ser desarticulada rápidamente por el Gobierno en evitación de mayores males. Se encuentra éste en la obligación de llevar a la realidad las aspiraciones del pueblo que le repuso en el mando, y para conseguirlo no debe reparar en las medidas más o menos jurídicas que sea conveniente adoptar, sino adoptarlas lo antes posible; sobre todo, aquellas que se consideren más eficaces, por duras y antijurídicas que parezcan. Todo antes que consentir que una minoría de fanáticos y desechados pueda poner en trance de muerte a lo que tantos sufrimientos y sacrificios costó consolidar, especialmente a la clase trabajadora, víctima propiciatoria de todos los desmanes derechistas.

El Gobierno tiene medios más que suficientes para acabar de una vez con el actual estado de cosas, y si algún resorte no funciona, por las causas que fueren, en la mano tiene el remedio: que proceda al recambio de los engranajes viejos por otros fuertes y vigorosos.

Decíamos en un escrito anterior que era preciso sanear las dependencias de la Administración pública de traidores al régimen, emboscados e incrustados en los presupuestos del Estado, y en este sentido nada se ha hecho todavía. Las sonrisas hipócritas y la falsa cortesía de palabras amables, el manoseado tecnicismo de ignorantes y rutinarios covachuelistas, ejercen tal poder de sugestión sobre los jefes de los Ministerios, que, en realidad, es la rutina oficial la que sigue rigiendo los destinos del país y no la voluntad de los representantes del Frente Popular.

Si se quiere llevar a efecto el programa aprobado por los partidos de izquierda en toda su integridad, hay que comenzarla por el principio, y el principio se encuentra en liquidar el soberbio engallamiento de los derrotados el 16 de febrero.

Para liquidarlo, nada mejor que proceder enérgicamente contra todo lo que represente un reducto derechista. Las iglesias, antros de envenenamiento espiritual, deben ser clausuradas indefinidamente, como lo fueron antes las Casas del Pueblo, sin que haya paridad entre unas y otras. Al amparo del artículo 26 de la Constitución de la República deben ser disueltas, sin excepción, todas las Ordenes y Congregaciones religiosas, como medida de profilaxis social y como centros de perturbación del orden público, y sus miembros expulsados del territorio nacional, después de fichados como elementos peligrosos.

Las organizaciones fascistas deben ser inexorablemente desarmadas y disueltas, y sus componentes, cuando se muestren irreductibles, procesados y condenados, como material dispuesto a nutrir los campos de concentración, al igual que ellos en fecha reciente pretendieron hacer con los trabajadores honrados.

Mientras estas medidas que enumeramos no sean tomadas en serio, la vida de los ciudadanos estará expuesta siempre a las asechanzas de las pistolas de los esbirros de la reacción.

¡¡Riss!! ¡¡Rass!!

El intelectual y sempiterno catalador de vinos, señor Valiente, jefe del servicio de Limpieza pública de Zaragoza, se asegura que, poco antes de las elecciones del 16 de febrero, se apostaba el bigote a que no triunfaba el Frente Popular.

Lo raro del caso es que aún sigue siendo jefe y aún luce su kaiseriano bigote.

Hay cosas que no nos las explicaremos nunca.

Ya se ha cantado la Internacional, con el puño en alto, nuestro saludo fuerte, viril y humano, en el Congreso de los Diputados.

Los marxistas contestaron así a un "¡No me da la gana!" de un anciano de las cavernas, que se creyó sin duda que se hallaba aún ante los del "strapalo" del bigote negro.

¡Arriba los hombres del pueblo!

Se ha reunido la Comisión de Abastos municipal y, en contra de lo que acostumbra a ocurrir en tales casos, no se ha enmendado ningún artículo de primera necesidad.

Y nuestra sorpresa ha sido mayor al ver publicada en los periódicos una

nota de dicha Comisión en la que asegura que se abarataba el precio de la carne.

Hemos recibido atentamente tan desusada noticia y comprobamos que ni el carnero ni el cordero ha bajado nada. En cambio ha bajado cuarenta céntimos en kilo la ternera y el tocino. Pero no crean que en todos los tajos... ¡Eso, nunca! La baja ha sido en los tajos "que tienen hueso". Es decir que nos han hecho roer otro hueso más.

Y nuestro compañero Ruiz, sin saber por qué, no le citan a la Comisión de Abastos, donde tan meritoria labor realizó durante el tiempo que perteneció a la misma!

Ahora vamos a ver si baja también la leche. Pero de verdad. Aunque sería preferible que nos la dieran buena. Porque la verdad es que en Zaragoza hace tiempo que se ingiere muy mala leche. ¡Y si no, que se les pregunten a los de la última letra!

Se han abarataado las piensas. Van casi tiradas. He aquí una buena noticia para los radicales.

(Sigue en cuarta plana).

Temas sindicales del Municipio

Los dependientes municipales del Ayuntamiento de Zaragoza, hasta la implantación de la República, vivimos apartados de las luchas sindicales de la clase trabajadora, debido a que los reglamentos interiores de este Municipio nos lo prohibían terminantemente.

Una de las primeras disposiciones del Ayuntamiento republicano (a propuesta de la minoría socialista municipal) fue derogar esta arbitraria disposición, por lo que quedamos los dependientes municipales en libertad de organizarnos sindicalmente. En corto espacio de tiempo se crearon tres organizaciones diferentes: dos, clasistas, afectas a la C. N. T., una; y la otra a la U. G. T., y la tercera, sin ningún matiz de clase, capitaneada por los "altos" empleados.

Los fundadores y dirigentes de esta última organización desarrollaron una habil campaña, logrando convencer a ciertos elementos de que con el "amo" conseguirían, como vulgarmente se dice, el oro y el moro; pero al correr el tiempo se han visto defraudados, y los más decididos se han dado de baja asqueados de la trayectoria seguida por esta organización, y otros, por cobardía, continúan asociados, pero desprestigiando y criticando continuamente a los dirigentes de la misma.

Estos, dándose perfecta cuenta de que ya no podían seguir engañando a sus afiliados y simpatizantes, lanzaron un manifiesto dirigido a todos los funcionarios municipales, confuso y poco veraz en sus afirmaciones, por lo que nuestra Directiva se vió en la necesidad de contestarles inmediatamente; pero la diferencia de trato con que fuimos honrados por el gobernador de entonces, nos impidió este propósito, debido a que mandó el escrito a informe del alcalde, señor López de Gera (el que, por unos momentos, se erigió en gobernador) y éste nos desautorizó el antes mencionado escrito.

Cambiaron las circunstancias, y como lo expuesto anteriormente no fué al rincón del olvido, nuestra Directiva le contestó en forma adecuada; pero los "altos" empleados se enfadaron, según ellos, por atentados gramaticales y por la mala redacción de nuestro escrito; según nosotros, por las realidades que en el mismo se expresaban.

Sin poder disimular su enojo a nuestro escrito (que podía estar deficiente en ortografía y redacción, pero fino y noble en el fondo) los "altos" empleados, después de pasar un mal rato, a regañadientes, contestaron para sacar estos pelillos con otro muy bien redactado, pero farsante, grosero e injurioso.

Entre sus muchas falsedades se dejaba entrever una que ponía en evidencia, para el que desconozca su obra, la honorabilidad personal y política de don Federico Martínez que, para cumplir con su deber se hastó el sólo cuando los sucesos revolucionarios de diciembre de 1933. Porque dicen en ese manifiesto que "cuando los chófers municipales se les obligaba por la autoridad gubernativa a conducir los autobuses de servicio público, fuimos nosotros, "altos" y "bajos", los que acudimos ante el alcalde, imponiendo, a riesgo de exponer nuestro pan, y los que dijimos serena, pero enérgicamente, que los empleados y obreros municipales no cumplirían otra misión que aquella que por sus cargos vienen obligados".

Estas afirmaciones las creo completamente falsas; pero no vamos a perder el tiempo en aclarar lo que ya tenemos de sobra aclarado. Mas, aun así fuese, ¿por qué al dejar la Alcaldía el señor Martínez Andrés en defensa de los funcionarios municipales, no se oyó un viva ni unas palmas o una generosa adhesión en su honor? ¿No estarían estos elementos, en aquellas circunstancias, completamente identificados con el protagonista del drama, señor Ordiales?

Para dejar bien sentada la situación sindical de unos y otros, me voy a permitir hacer unas interrogaciones, que cada obrero municipal se contestará en forma adecuada. ¿Por quién son los obreros perseguidos en el trabajo? ¿Por quién se nombran los servicios en forma tan arbitraria? ¿Por quién se asesoran los alcaldes para imponer sanciones y suspensión de haberes, que luego tienen que rectificar por injustos? ¿Por quién se informan de tu filiación política para no aborrate tus haberes cuando estás enfermo, como sucede en la sección de Limpieza con algunos camaradas? ¿Por quién se asesora el Ayuntamiento para incumplir la Ley del descanso semanal? ¿Y la de Accidentes del trabajo, cuando consiente que un carrero preste servicio con un brazo inutilizado? ¿Quién asesora al Ayuntamiento para que no cotice a la Caja de Previsión Social por sus obre-

ros? ¿Puedes estar asociado con quien esta esperando que se pronuncie una ley revivificadora para hablarla?

Hay compañeros que cuando están trabajando al servicio de un patrono, desde sus primeros principios han pertenecido a las organizaciones de su profesión, pero en el momento que se han adelantado en el Ayuntamiento, con un jornal de hambre, creen que para ellos toda clase de organizaciones clasistas sobra; pero he aquí la demostración de todo lo contrario.

Cuando un obrero se encuentra en paro forzoso, le interesa estar asociado para empezar a trabajar, aunque el trabajo sea eventual, porque es donde deheude todos sus intereses. Pero el obrero debe darse cuenta que cuanto más tijo es el trabajo y mejor remunerado, más derechos tiene adquiridos y con mayor celo tiene que defenderlos. Pues bien; si esto es así, los funcionarios municipales, que ya tenemos creado un porvenir de mayor o menor cuantía, lo que ningún patrono creó para sus obreros, no podemos estar desorganizados, porque también los patronos, siendo explotadores y teniendo más intereses que defender que nosotros, no hay ninguno de ellos que deje de pertenecer a la organización patronal.

Los funcionarios municipales no podemos estar al margen de esta cuestión. Nuestro puesto está en las primeras filas de las organizaciones obreras, por ser los que más tenemos que defender como explotados y no podemos cruzarnos de brazos como meros espectadores ante la batalla que el proletariado tiene entablada para el logro de sus reivindicaciones.

Los que ya estamos afiliados y los que luego puedan venir no habremos cumplido con nuestro deber hasta conseguir organizar a todos los funcionarios municipales, en capitales o aldeas, porque en todas partes se cometen injusticias y atropellos y todos tenemos derechos e intereses que defender. Si éstos, en algún caso, se vieran defraudados, será inconscientemente o porque nuestra escasa inteligencia no acierta a darles la solución más conveniente; pero que se vean defraudados por hombres que se dicen de leyes y con una gran cultura, a éstos no se les puede dar otro calificativo que el de TRAIDORES.

Los trabajadores se habrán dado perfecta cuenta del cinismo de nuestros adversarios, con quienes no podemos convivir un momento más y que, cueste lo que cueste, nos hemos propuesto terminar con todos estos atropellos.

Compañeros: En la U. G. T. tenemos creada nuestra organización de hombres que se rebelan contra estos atropellos a mansalva, dispuestos a luchar hasta conseguir otra vida más humana; allí es donde tienes un puesto al lado de los tuyos. No creas que te vamos a dar nada, puesto que nada tenemos; pero si te ofrecemos lealtad, porque respondemos de nosotros mismos para luchar noblemente contra los que se erigen en TIRANOS y contra sus COMPLICES.

LUIS FERRER.
Policia Urbano.

La Asamblea de la Agrupación Socialista

El domingo último se reunió en Junta general extraordinaria la Agrupación Socialista de Zaragoza.

Se trataron en punto único del orden del día las dos propuestas que acerca de la celebración del Congreso del Partido hacia a las secciones el Comité Nacional.

La primera, que se refiere al lugar donde éste ha de celebrarse, se discutió ampliamente si había de ser en Madrid o en Sama de Langreo.

La segunda, sobre la conveniencia de acortar, si ello es posible, los plazos reglamentarios para celebrarlo, también se debatió ampliamente.

Sometidas a votación las dos propuestas, se acordó, por gran mayoría de votos, que el lugar donde ha de celebrarse sea Sama de Langreo y se autoriza a la Ejecutiva del Partido para que acorte los plazos reglamentarios y el Congreso se celebre cuanto antes.

A propuesta del Comité se acuerda, por unanimidad, celebrar otra Junta general el jueves, día 19, para discutir las proposiciones al Congreso, de la que oportunamente daremos cuenta.

Leed y propagad

VIDA NUEVA

Atención al disco fascista en ferrocarriles

Sobre la organización tipo fascista de agentes y empleados militarizados en las empresas ferroviarias

Es urgente, imprescindible, deseamos unánime de todos los trabajadores del carril, sin distinción de ideologías ni matices, pero todos encuadrados en el Frente Popular, que por el Gobierno que nos dimos el día 10 de febrero se revoque la orden que creó dicha organización, creada por el Gobierno reaccionario radical-cedista, en octubre de 1934.

Como obreros organizados y conscientes no podemos silenciar, sin que nos cause indignación, la serie de atropellos y vejámenes cometidos por esos eternos traidores a la causa de los trabajadores y de la libertad y que siendo también empleados y obreros del carril, siempre y en toda ocasión sirvieron a la reacción; mas a partir del inolvidable y glorioso octubre del 34, todos y cada uno de estos jefecillos y servidores de la traición a sus hermanos de trabajo, y como teticos al servicio del capital, se creó dicha organización de esquirolaje organizarlo para aplastar en las ansias liberadoras a sus hermanos antifascistas, al oponerse al avance del fascismo, y llegó aquel octubre, y entonces llegó la ocasión para demostrarles a sus amos que, como fieles perros rabiosos, hambrientos de vanidad, llenos de ambiciones, creyeron llegada la hora de satisfacer sus bajas pasiones y cobrar el premio con ascensos en la empresa.

Se persiguió y humilló al trabajador; se le coaccionó, se le amenazó; se hizo caso omiso de sus derechos; fué norma el atropello constante.

Con qué prestantia y gallardía, qué aires marciales los suyos, qué orgullo petulante, qué fatuidad la de estos patriotas ferrocarrileros, qué ostentación la suya; a cada uno de éstos les tocó, según categorías en la empresa, unas estrellas, a otros unos galones, y a los eternos parias, a los sufridos, a los trabajadores, unos simples escudos para obedecer.

Al calor de esta orden, sólo para beneficio de unos intereses particulares de empresa y de la reacción, estuvimos por espacio de unos meses militarizados, sujetos a la disciplina y al Código de justicia militar, como si fuéramos soldados; pero no a los beneficios, como da derecho a todo aquel que se moviliza; pero, en fin, pasó todo. Aún subsiste como perenne amenaza dicha organización militarizada, que en un régimen que encarnó el 16 de febrero no es razón de ser y lo consideramos como perenne enemigo de la clase trabajadora y del régimen. Pedimos, pues, su anulación y la recogida de las armas que tenían derecho a usar los que se acogieron a la organización militar.

ANTONIO LOPEZ.

Movimiento cooperativista

La Cooperativa de Casas Baratas "Pablo Iglesias", interpretando el actual interés de la clase trabajadora y recogiendo las posibilidades que la cooperación tiene en estos momentos políticos, ha organizado una campaña de propaganda por todo el territorio nacional, cuyo resultado esperamos que sea la consolidación de un organismo proletario, fuerte y capaz de controlar la ayuda que el Estado seguramente dará de una manera inmediata para el desarrollo de estos organismos, como se desprende de la base V del pacto suscrito por el Frente Popular.

En esta provincia ha sido señalado para esta labor el compañero Francisco Torquemada, de Madrid, al que podemos asegurarle ya desde aquí un liasonjero éxito en su gestión proselitista, ya que podemos esperar confiadamente que el proletariado de esta provincia se dé cuenta de la importancia que en su propio beneficio tienen estas sociedades cooperativas cuando están estructuradas por trabajadores conscientes de su propio desarrollo.

Así, a cargo del referido camarada se celebrarán conferencias cooperativistas los días 13, en Alagón; 15, en Remolinos; 17, en Luceni; 19, en Pradilla; 21, en Gallur; 23, en Tauste; 25, en Ejea de los Caballeros, y 27, en Zaragoza.

Esperamos que los compañeros de las localidades indicadas acudan con entusiasmo a estos actos, que tanta importancia tienen para la vida de los trabajadores.

¡SALVE, JUVENTUD!

Alcaldado JOSE M. SANCHEZ SANJLEMENTE.

Merced a tu impulso generoso—¡oh, juventud!—la vida cobra alicentos nuevos, la razón se adelanta, la fe se afirma, la humanidad camina hacia un porvenir más venturoso en donde sea verdad la Justicia, la Fraternidad y la Libertad.

La experiencia, que se dice nuestra de la ciencia, es también freno que retarda los avances sociales, es prudencia que envuelve cobardía, es losa de plomo sobre las alas de la imaginación, en donde se fragan las grandes osadías que son necesarias muchas veces para que de ellas se alumbren cauces nuevos, ideas que al nacer parecen absurdas y que muchas veces han sido el fundamento de teorías redentoras.

Todos los grandes preocupados lo han sido porque en su juventud concibieron la llama de la quimera; esta llama alumbró toda su vida y a vueltas con ella, han dado frutos de humanidad.

La juventud es hoy quien ha de dar cauces nuevos al pensamiento, lo que ha de traer a la humanidad normas de vida que la hagan amable para todos, que establezca cordial convivencia entre los hombres, que fraternice amorosa-

mente el vivir de todos. Es a la juventud, que deja la baraja del casino para coger el libro y entrar en la actividad de trabajar por un porvenir más grato que el presente, anagado por todas las angustias, por todos los dolores, a quien corresponde la labor.

Es a ti, juventud, a quien debemos todos encomendar la consecución de nuestras aspiraciones, y sólo tú, juventud, con tu abnegada valentía, con tu alocada osadía, con el caudal desbordante de tu generosidad, la que puede acometer empresa de tantos vuelos. Y en ti confiarnos.

Una mujer me dijo en una ocasión: "Pongamos nuestra fe en la juventud, que es el porvenir." No recordemos el pasado, porque el pesimismo entluquecerá nuestras fuerzas. Con la esperanza del triunfo, la juventud se enardece y llega a elevaciones insospechadas. Y es bien cierto. Doña Belén Sárraga de Ferrero tiene fe en la juventud.

Y yo, camarada Sánchez Sanjlemente, la tengo en vuestra naciente organización. Espero de vosotros grandes cosas. No defraudéis mis esperanzas.

R. Y. YAGÜE.

Ateca, 18 marzo 1936.

Cooperación

Camaradas: La base fundamental de nuestra emancipación la tenemos en la cooperación.

Esto no lo ignora nadie; sin esta cooperación, nuestra situación, tanto moral como material, aunque hoy no sea muy grata, sería mucho peor.

A la cooperación, y tras largas luchas y mucha sangre, debemos algunas mejoras que hoy tenemos y que aisladamente no hubiéramos podido conseguir. Por la fuerza que da la cooperación, tanto los gobiernos como el capital han transigido con algunas de nuestras humanas y justas reclamaciones. Pues siendo esto tan cierto, hay que luchar por que nuestra cooperación llegue a todo cuanto en nuestro beneficio pueda redundar, y entre las muchas cosas que necesitamos de la cooperación, hay una que, desgraciadamente, pasa inadvertida para los camaradas. ¿Cuál? Las Cooperativas de consumo. Ahora ocupémosnos de éstas; para después pasar a las de producción.

En las cooperativas de consumo tenemos el mejor auxiliar para el desarrollo de nuestra modesta vida económica; en ellas encontraremos grandes ventajas en calidad, precio y peso de cuanto nos es necesario para nuestra alimentación; con estas Cooperativas evitaremos los mediadores, que además de vivir a nuestra costa, son nuestros mayores enemigos; con la creación de Cooperativas evitaremos la explotación y desprecio que vienen padeciendo camaradas nuestros sometidos a la tiranía del avaro patrono.

Cuando alguien, al hablar de Cooperativas, os diga que es tal la competencia que tiene el comercio que éstas no son necesarias, decirle que eso es una fantasía que hay que aclarar, y que para otro artículo prometemos demostrarlo.

Camaradas: Estamos en plena época de regeneración, y ésta hay que hacerla llegar a todo cuanto a los trabajadores afecta. No hemos de esperar que todo nos lo den hecho; hemos de poner cada uno un poco en la gran obra renovadora. La implantación de Cooperativas de consumo es sumamente fácil; más que pesetas, lo que hace falta es voluntad.

El que esto escribe, aunque sea modesto, tiene autoridad para aconsejar la creación de estos organismos, por conocer a fondo el mecanismo comercial, y lo que yo pueda y valga está a disposición de los que, si lo creen conveniente, recojan esta iniciativa para convertirla en realidad.

S. ZAPATERO.

«Deporte y Cultura»

Ponemos en conocimiento de nuestros camaradas que han quedado constituidas las Secciones siguientes: Cuadro Artístico, Fútbol, Excursionismo y Grupos Infantiles.

A los compañeros que deseen pertenecer a alguna de estas Secciones, les rogamos pasen por la Secretaría, San Jorge, 30, donde se les facilitarán todos cuantos detalles estimen precisos.

Grupos infantiles.—Siendo nuestro propósito fomentar el deporte en todas sus formas entre nuestros afiliados y camaradas de las distintas organizaciones y entendiendo que es interesantísimo comenzar la educación física de los niños para procurar una raza fuerte, el Comité ha dedicado especial atención y cariño a la formación de estos Grupos, donde pueden encontrar vuestros hijos una cultura física al margen de los deportes mercantilizados.

Nuestro deseo es que todos los camaradas inscriban a sus hijos en estos Grupos, donde se les procurará, en tiempo propicio, excursiones y lecciones de cultura física y general para que en un porvenir no lejano sean los que nutran, con conocimiento de causa, las filas de los trabajadores conscientes.

Así, pues, hemos abierto un periodo de inscripción que terminará el día 1 de abril, durante el cual debéis personaros en nuestro domicilio social para llenar los correspondientes boletines de inscripción, para de esta forma crear los grupos de barrio y comenzar nuestras excursiones en el próximo mes de abril.

Biblioteca.—Merced a los donativos de algunos camaradas, hemos empezado a constituir la Biblioteca de esta organización, en la que contamos con buen número de ejemplares, que están a la disposición de nuestros afiliados. No obstante, agradeceremos a nuestros compañeros se sirvan hacer algún donativo, aunque sea pequeño, de libros y revistas, para engrandecer nuestro archivo y fomentar la cultura.

¡Ingresad en Deporte y Cultura!

MI RELOJERIA

Relojes de todas clases a precios reducidos :: Especialidad en composuras :: Máximas garantías

Santa Cruz, 6 - ZARAGOZA

¡Taxis zaragozanos!

El taxi núm. 56-59 fué una noche de julio pasado a Zuera a llevar tres fascistas uniformados—entre ellos Muro—; el día 13 estuvo en el mismo pueblo con cuatro falangistas, y a la mediodía empezaron las falanges de la vecina villa a ametrallar al pueblo republicano.

Negar vuestra palabra a quien ayuda al enemigo común es vuestro deber, para no con el desprecio le entre la dignidad al NARCIS del volante.

Apenas comenzadas las sesiones parlamentarias, las derechas, derrotadas, promueven debates políticos sobre la situación del orden público, que nadie tiene interés en alterar, excepción hecha de los agentes provocadores que ellas mismas mantienen.

DE LOS PUEBLOS

La verdad de lo ocurrido en Zuera

Malpica de Arba

Enterados por *Heraldo de Aragón* del miércoles, día 11 de marzo del 36, el cual dice así: la benemérita de Uncastillo, en el que daba cuenta al Gobierno civil de lo ocurrido. En el monte denominado Vakiellena, de aquel término municipal, el guarda jurado Joaquín Marco Sanz, de treinta y siete años de edad, sorprendió cortando leña al vecino de Luesia Francisco Escalosa López, de veintidós años de edad pastor; según, ambos sostuvieron una violenta discusión y Francisco intentó agredir al guarda con el hacha que llevaba en la mano; entonces, Joaquín hizo un disparo de tercerola contra su rival, alcanzándole plenamente en el pecho, y el pastor cayó al suelo herido y el guarda se trasladó inmediatamente a Uncastillo, se presentó en el cuartel de la Guardia civil, donde entregó el arma después de explicar lo ocurrido.

Los trabajadores de este pueblo no podemos consentir tal relato, por injusto; tanto la benemérita de Uncastillo como la benemérita de Sádaba, como el Juzgado perteneciente a Ejea de los Caballeros y médico titular don Tomás Mingote, los cuales presenciaron el acto y su autopsia, lo cual fué así; le contrarrestamos la información de *Heraldo de Aragón*, la información de la benemérita de Uncastillo, la cual sabe que no es cierto lo que indica; lo ocurrido fué así:

En pleno monte Valdellena, jurisdicción de Malpica de Arba, el guarda particular, servidor de la fauna caciquil, no es cierto que lo sorprendió cortando leña, porque lo mató a medio kilómetro de donde había cortado la leña; por eso no es cierto que lo desafió ni con palabras ni con hacha, porque lo estaba esperando escondido en un matorral, hasta que bajara para dispararle, y el infeliz cayó muerto con la mano izquierda en el bolsillo y se conoce que llevaba en la otra mano una vara; la muerte la hizo sobre las siete de la noche; después que lo mató se marchó a casa y cenó; le comunicó el hecho al juez municipal, el cual era el amo de la leña, y juntos fueron al establecimiento donde se reúnen los caciques; dichos individuos llevaban muy mal color; el juez no lo detuvo, como era su obligación, y lo dejó que se fuera a presentar a la benemérita de Uncastillo, para que en el camino pudiera hacer otro crimen, siendo, como es, un criminal, porque el arma que llevaba era un rifle de dieciséis tiros, de su propietario don Silverio Campos; esta muerte la ha hecho porque tanto le incitaban sus propietarios, diciéndole que con un pliego de papel de 150 pagaría la muerte, pues no hacía más que desafiar al vecindario; ha hecho lo que estaban deseando.

Creemos que ahora ya estarán satisfechos, pero aún hubieran deseado que hiciera tres o cuatro muertes más en este pueblo, porque lo tenían pagado a sueldo y capricho, como un pistolero.

El desgraciado difunto no era pastor, era un trabajador sin jornal y tenía que ir a hacerse la leña para poder mantenerse. No tenía padre ni madre y era un chico de muy buena conducta; por eso pedimos, ante los tribunales, que se haga la justicia que se merece este horroroso crimen.—*Corresponsal.*

Torrijo de la Cañada

Organizada por nuestra Sociedad, se celebró una gran manifestación, con el fin de pelear a los poderes constituidos las siguientes conclusiones:

Trabajo para todos los parados. Rescate inmediato de los bienes comunales. Justicia para todos. Desarme general de los enemigos de la República. Ni un preso social más en las cárceles. Destitución de los empleados enemigos de los trabajadores y, por tanto, del régimen. Tierras para todos los desahuciados, y ni un represado más en la calle. Abajo la guerra.

Dichas conclusiones fueron entregadas al Ayuntamiento, quien las transmitió a los altos poderes, celebrándose una manifestación llena de entusiasmo, con las tres banderas de las organizaciones, acompañadas de la Banda de música y con el mayor orden, terminando el acto a las dos del día. No ocurrió el más pequeño incidente.

El Secretario,

DEMETRIO POLO MOLINERO.

Ateca

El diputado Carranza, que termina su papel de la sesión preparatoria en las actuales Cortes con tan refinada grosería como academia ferase: "No me da la gana", recuerda a esos erios mal educados, que si se les advierte que hurgarse las narices con el dedo es una porquería, responden del mismo modo que el caduco diputado monárquico.

Parodiando a Don Juan, habría que decirle: "anciano, la lengua tén". Pero basta con declarar lo evidentemente que denota el colegio en donde sus progenitores o tutores pensaron educarlo. Allí le enseñarían, con seguridad, a pedir a Dios por todos los caminos trillados de las oraciones, que le conserve el privilegio de ser rico, de fastidiar a los que estén bajo su férula, de mandar siempre; pero olvidaron algo que es elemental para andar entre racionales.

Si a nuestro camarada Indalecio —pongo por rotundo— se le hubiera ido el treno algún día y hubiera soltado exabrupto tal, habría que ver los aspavientos de *El Debate* y del órgano de casa-jalón. Pero lo ha largado un ex-marqués o cosa así. Hay que celebrar la arrogancia.

En los centros de enseñanza de donde suelen salir los Carranzas al uso, acostumbran a fabricar abogados, médicos, hasta ingenieros; tal vez alguno alcanza la categoría de sabio; pero en cuanto a lo que debiera ser principal consecuencia de la cultura, la educación, desgraciadamente, en muchos casos, brilla por su ausencia. Sabrán muchas matemáticas, mucho cálculo infinitesimal, mucha patología, etc., etc., y en cuanto a trato correcto con sus semejantes, tan pronto escarba la pasión en la ferocidad que todos llevamos dentro, le sueltan un par de coces al mismísimo lucero del alba.

Ocorre, a veces, también, que gentes desconocidas en absoluto, cual ocurre con ese señor Carranza, llegan a extremos absurdos para hacerse presentes. Tal vez, ese Carranza, nos ofrezca el ejemplo de un caso tipo. Porque aparte de Don Venustino, el de Méjico, y un simpático fabricante de ladrillos de mi pueblo, no nos son conocidos hasta el presente otros Carranza. Si el diputado en cuestión era desconocido de la mayoría de los españoles, gracias a su grosería hoy es el tema de infinitas conversaciones. La atención pública, que tanto anhelan los mediocres, lleva a tales términos a los hombres, que siempre habrá ocasión de recordar al sofista de Atenas, Alcibiades, que notando se olvidaban de él sus convecinos, hizo pagar por un esqueleto chuchoso seiscientos sextercios, y cuando pasó también la ola del comentario, hizo cortar el rabo al sarnoso can.

Ese señor Carranza, viendo que la vida se le acaba y que los rotativos no proclaman su nombre, se debió decir: Allí verán, y soltó la linda frase y se quedó, seguramente, tan serio como el burro que acaba de soltar un par de coces.

JOSE CANSADO.

GRÁFICAS MINERVA
TELEFONO 4092
IMPRESOS DE TODAS CLASES
FUENCLARA, número 2
ZARAGOZA

Café SAVOY Bar
Pisambres, Mariscos, Pastelería
Vinos de las mejores marcas
DOMINGO MONTÓN
Conde Aranda, 27
(frente al Monumental Cinema)
Teléfono 3260 Zaragoza

Desde que vino la jornada electoral y con ella el aplastamiento de la reacción y la caída de los "straperlistas", se advirtió a quien pudo hacerlo, que se hacía imprescindible el desarme total de aquellos elementos de esta villa que recogieron las pistolas que el bien negro de pariamos por los locales de Acción Popular y Falange Española, pistolas para cuyo uso se les concedió unas veces licencias, otras autorizaciones especiales y que hacían uso de ellas como si tuviesen carta blanca para ello aquellos incautos y algunos desagraciados esquivos de la clase trabajadora; pero estas advertencias no fueron oídas al principio, y después, cuando el orden general partía de las altas esferas gubernamentales, se hizo caso omiso de ella, llegando—no sabemos si por no querer actuar o por complacencia de quienes tenían que cumplir la orden hacia los elementos desordenados que estos agentes llamaban de orden— a lo que pudo ser un día de verdadera tragedia para los elementos que militan en el Frente Popular o que simpatizan con él.

Esas autoridades se pudieron percatar de que trataban con hombres que sabían a dónde iban cuando se les decía que los elementos derechistas tenían armas, cosa que se les demostró cuando el mismo pueblo, al ver su pasividad, se dispuso a demostrarlo, deteniendo, por un guardia municipal, en el momento que salía del convento de monjas, al vecino Marcelino Salvador, que iba armado con una pistola. Posteriormente, y por tres vecinos, se le quita una pistola al falangista José María Martínez, no explicándonos después cómo no se procedió con rapidez y energía al desarme de las bandas armadas compuestas de elementos perturbadores por sistema, enemigos empedernidos del orden y de la República, que contra la razón quisieron imponerse por la fuerza ciega, dando al traste con el espíritu de ciudadanía y no queriendo acatar el fallo que la mayoría del pueblo dictó en las urnas.

Esa blandura, esa complacencia, juntamente con querer ignorar, aunque se supiese, la actuación de patrullas armadas que se dedicaban a amedrentar y atemorizar a los elementos tímidos del Frente Popular, al lugar a que la noche del 12 al 13 demostrasen los que continuamente eran vejados por quienes su mentalidad espesa no les permite aceptar las lecciones más elementales del progreso que rebotan en su cerebro lo mismo que una pelota de goma lanzada contra un muro de piedra, que no podían aguantar más insultos y, tumultuosamente, lanzándose contra los locales que ocupa Acción Popular, arrancaron de cuajo la puerta de entrada y destruyeron el cartel que tenían en el balcón.

La lección no quiso ser tenida en cuenta, y no queriendo percatarse de que pertenecían a partidos políticos para los cuales la bolita del "straperlo" se ha parado para ellos definitivamente en el cero absoluto de su muerte civil, y quizá cumpliendo órdenes verdaderamente suicidas de sus "jefazos", se dedicaron todo el día 13 a preparar un golpe para aquella noche, que no tuvo la resonancia que ellos esperaban porque una chiquillada, o haber descubierto nuestro servicio de información lo tramado, les obligó a adelantar sus planes y con ellos a que el fracaso fuese mayor.

Un agente de nuestro servicio de información nos dio cuenta, sobre las siete de la tarde, que había llegado el taxi de la matrícula de Z-5659—h y que por haber visto este verano pasado a este pueblo a traer a tres elementos uniformados y reconocidos como los dirigentes de la capital, entre ellos Morro—, este coche vino ocupado por cuatro individuos de los más destacados de las Falanges zaragozanas y, seguidamente, se empezó a vigilar hasta los movimientos más disimulados de los fascistas de custodia de la localidad, y cuando se estaba estrechando a preguntas a uno de ellos para que declarase lo que tramaban, al verse descubiertos y tomando como pretexto unas palabras que indirectamente pronunciaron unos mozaletes de catorce años, al paso de un gil-toblita, irrumpieron en la plaza de la República, donde está enclavado su Centro, los secuaces del "jefe" Blas Lamica, Francisco Marco y José Acuña, armados de pistolas ametralladoras, y abrieron fuego a discreción contra los que se encontraban en la plaza y contra el Centro Republicano que está situado frente a aquellos locales. Al propio tiempo, y como cumplimiento una consigna, se empezó un fuego granadero con armas de todos los calibres, en diferentes partes del pueblo, distinguiéndose por su importancia y persistencia el que desde casa del cacique máximo de la localidad Miguel Pérez se abrió contra la Casa Comunal, donde en aquellos momentos se encontraban reunidos los concejales del Frente Popular.

Víctimas de estos tiroteos fueron Manuel

Valiente, de la Juventud de I. R., y Florentin Mendosa, de I. R., y cuatro elementos de derecha que sus mismas armas hirieron.

Desde el primer momento, el pueblo, el de la revolución y sus cómplices—al que secundaron los afiliados a la C. N. T.—se lanzó a la calle y demostró a quienes en "octubre" rebajaron el prestigio de la República hasta los pies de los caballos de los cabileños marroquíes, traídos a España para reprimir una sublevación que no era otra cosa que la defensa de las esencias republicanas—sublevación reprimida con la más inaudita brutalidad que registra la Historia—, demostró a las desordenadas derechas que la muchedumbre por ellas tantas veces escarnecida, vejada y envilecida, no juega a soldados de plomo, ni a milicias, sino que, dejando a un lado fervores y afanes ideológicos, cuando se ve en peligro, sabe encontrar siempre una coincidencia de defensa común contra el enemigo que le amenaza, apoyado por la lógica confluencia de los sentimientos de libertad y de justicia, el pueblo—hay que repetirlo porque fué él—, poniendo todas las energías tras un mismo objetivo común, acorraló a los pistoleros, y con un tesón digno de encomio, con una disciplina ejemplar, colocó cada fuerza en su lugar y, rápidamente, consiguió que cada cosa estuviera en su punto, excepto la fuerza pública que, por su escaso número, dió un margen de tiempo tan grande a los criminales del Cristo en el pecho, que tranquilamente pudieron huir, no encontrándose cuando, por ser el número considerable la fuerza, empezó a actuar, ni rastro de su evasión.

Nueva lección de conducta fué la que las masas dieron a las autoridades, deteniendo, sin su intervención a inmundicia de destacados elementos de la reacción; hasta que, después de estar toda la noche en pie, vió al siguiente día que cuando esperaba que se le diese al espíritu popular cauces legales, se le defraudaba no dejándole actuar y no actuando con la energía que esperaba quien estaba dispuesto a encontrar, por lo menos, las armas con que fué ametrallado el pueblo, creyendo ver—por ignorancia, o porque no se encontraba otra explicación a aquella actitud—que se le quería conducir a la desesperación y con ella, crear su ruina.

Las clases anafascistas de esta villa, ante su actitud conservadora y plenamente defensiva—sin ser burguesas—de la República democrática burguesa, se hizo acreedora a que se le haga justicia, a que se le trate con la máxima consideración y tiene por todo ello derecho a exigir a la ley, por esta vez sea la ley, cosa que esperamos de las autoridades que han empezado a actuar, que en la aplicación de la misma sean imparciales.

Siempre hemos pensado que no es en la cárcel donde se forjan los hombres, sino en la libertad, por lo que no puede alegrarnos que se encuentren en ella esos cuantos trabajadores que, por falta de energía, o quizá por su ignorancia verdaderamente infantil a esas alturas, no han sabido desprenderse de la protección burguesa que, anatematizándoles con el precepto bíblico "ganarás el pan con el sudor de tu frente", consiguen que el pan les sobre a ellos, que no trabajan, faltándoles a quienes, para producirlo, tienen que chorrrear sudor y sangre. Pero es de justicia que en ella se encuentren para que sepan lo que la cárcel es, los inductores, justo con los que predicaban a la clase trabajadora engañada, "resignación en este valle de lágrimas", a cambio de la felicidad en la otra vida; y sobre todo deben estar los que en vez de ser personas, por su actitud parecen monstruos, por su poco amor al prójimo, convirtiéndose en pistoleros para acanalar a los representantes del Frente Popular (nos referimos al farmacéutico especializado en despachar fórmulas caciquiles, Miguel Pérez, su hijo Justo y su sobrino Benito Pérez) y deben estar allí para que sepan también lo que es ver salir del hogar, como cuando en este caso ocurre, al padre, al hermano, al hijo, y comparen lo que habrán sufrido la madre, la esposa, la hija de los que se llevaron, no teniendo más culpa que

luchar por la conquista de un mundo mejor. Señor gobernador: Urge el desarme total de estas gentes; su persona representa al Gobierno del Bloque Popular y, por tanto, esperamos que sabrá demostrar que tiene el deber de desarmar de un modo enérgico y eficaz a toda la patulea derechista, y, sobre todo, que aparezcan las armas con que se pretendió ametrallar al pueblo republicano y tematar, dentro del Ayuntamiento, a sus representantes.

¡Trabajadores zaragozanos! Nos os amilanen esos zarrazos que buitres hambrientos de carroña y aguiluchos imperiales lanzan en los estereos de la nuca del capitalismo. ¡Estandos vigilantes y dispuestos a luchar por el ideal redentor que nos ha de hacer felices, dándonos la libertad! ¡En pie, esclavos sin pan! ¡En pie, viudas proletarias! ¡En pie, huérfanos de la Revolución! ¡En pie, y el puño en alto, gritando: JUSTICIA contra los tiranos y República Social!—C.

Movimiento obrero

El pasado día 15 celebró Junta general la Sociedad de Obreros de la fábrica del Regalíz de Zaragoza.

La presidió el compañero Evaristo Gil, tomándose los siguientes acuerdos: Aumentar la cuota semanal en diez céntimos para los compañeros y cinco para las compañeras.

Reelegir la Junta Directiva, que queda formada de la siguiente forma:

Presidente, Evaristo Gil; vicepresidente, Faustino Arribas Solanas; secretario, Alfonso Aguilar Salas; vicesecretario, César López Fiquier; tesoro, Evaristo Sánchez del Pozo; contador, Germán Colomo Muñoz; vocales, Antonio Gascón Meseguer, Valentín Tosao Medallón, Manuel Gascón Meseguer.

Movimiento Obrero de la Provincia

Nuevas Directivas

BAGÜES

Presidente, Ramón Lafuente; vicepresidente, Miguel Ventura; secretario, Anaís Alcaine; vicesecretario, Juan Ramón Viñaza; tesoro, Fructuoso Jiménez; contador, Maximino Iniguez; vocales: Félix Gil, Julio Aisa, Blas Lafuente e Isidro Ventura.

ALHAMA DE ARAGON

Presidente, Joaquín Vela; vicepresidente, Cándido Aznar; secretario, Guillermo Valero; vicesecretario, Pedro Moros; tesoro, Manuel Enrique Tello; contador, Pedro Fernández; vocales: Julián Burguete, Domingo Trigo, Evaristo Aznar y Ezequiel Alonso.

POMER

Presidente, Cipriano Muñoz; vicepresidente, Claudio Perales; secretario, Alberto Pérez; tesoro, Valeriano Alonso; contador, Canuto Medrego; vocales: Tomás Horno, Pedro Serrano y Bartolomé Cisneros.

ELECTRICIDAD EN GENERAL

Instalaciones de alumbrado, timbres, teléfonos y motores. = Iluminaciones artísticas, fijas e intermitentes. = Especialidad en alumbrados indirectos e instalaciones con tubo BERGMAM.

Proyectos y presupuestos gratis

HILARIO ROYO

Cerda, 22, Henda :-: Teléfono 2213 = Zaragoza =

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica de Socorros y Enterramiento

Oficinas: Méndez-Núñez, 17 y 19 pral. Izqda. Teléf. 3150

Consultorio núm. 1, Méndez-Núñez, 17 y 19 pral., Izqda.

Id. Id. 2, Camino de San José, 156.

Id. Id. 3, Arias, 2 principal.

Asistencia: Medicina general, Tocología y Partos, Oto-rino-laringología, Odontología, Oftalmología, Pulmón y corazón, Nerviosas y Diabetes, Niños, Aparato digestivo, Cirugía, Análisis clínicos y bacteriológicos. = Socorro en metálico. Esmerado servicio farmacéutico, Enterramiento.



La correspondencia, al Director :- No se devuelven los originales aunque no se publiquen

La voz de los autores de la represión de octubre del 34 va a oírse nuevamente en el Parlamento como si nada hubiera pasado. Y es más, intentarán justificar sus crímenes. ¿llegará alguna vez en nuestro país la hora de la justicia?

¿Por qué somos socialistas?

No creamos, como algunos suponen, que el principal objetivo del Socialismo sea la exaltación de una ética abstracta e irrealista. A pesar de la copiosa literatura que de ello existe—incluso modernamente debemos a Henri de Man elucubraciones de tal género—, el método dialéctico del marxismo ha evidenciado que la exaltación de una moral pura y perfecta es imposible sin la exaltación de una economía de libertad social.

Una vez más, la cosa económica es el factor casual de otras manifestaciones de tipo idealista. Y el objetivo primordial del Socialismo es, pues, la realización de la libertad económica. Pero el caso es que antes de Marx ningún teorizante socialista penetró en el quid magno de la cuestión.

Desde Fourier y Saint-Simón, pasando por Owen, hasta Cabet, nadie se preocupó de aportar ideas que iluminasen el aspecto que tratamos. Únicamente Babeuf, más realista que sus antecesores, habló con mayor concreción. Pero, en suma, todos convergían relativamente en un punto infantil e hipotético. Esperaban en la bondad de los ricos para con los pobres y creían que por métodos persuasivos la clase privilegiada cedería parte de su posición económica a la clase desposeída. ¿Cuán equivocados nos resultan después de una experiencia de siglos, estas teorías "futura armonía social"!

Marx se encontró ante una realidad de injusticia colectiva y ante un maremagnum de escritos utópicos que querían ser soluciones tajantes; la mayoría de estos escritos exhalaban un tufillo del aristócrata que, percatado de la seguridad reinante, coge la pluma para tallar espontáneamente un catecismo de filantropía social. En esta época, y merced a tales divagaciones, surgió un Socialismo oscuro y piadoso, un Socialismo que bebía las aguas sustentadoras en el Derecho natural, en el cristianismo primitivo, en el humanismo abstracto de la Edad de Oro, en la ética social y en el refranero platónico de los anabaptistas.

Tal doctrina no era más que una ilusión óptica de los pensadores o unas consideraciones de psicología social cuya simplicidad notoria se constreñía a ver en el proletariado el suscitador de la comprensión humana, un motivo de reflexión.

Carlos Marx, que no atayaba los fenómenos desde una lejanía insensible, observó esta cruda realidad, y por el procedimiento de la dialéctica histórica concluyó en que la clase proletaria era algo más que un motivo de lástima, en que si el feudalismo cumplió su papel y dejó paso a la burguesía, su negación consecuente, de la misma forma el proletariado—negación de la negación—podía instituirse en aspirante al trono. Y sobre este principio básico construyó Marx la idea que apuntábamos de la libertad económica, la cual, de una idea de soñadores y curanderos, pasó a convertirse en una idea de hombres clarividentes y enérgicos—los socialistas contemporáneos—a quienes no temblara el pulso al clavar el bisturí en el cuerpo gangrenado y purulento de la sociedad.

¿Se equivocó Marx? Al parecer, la Historia dice que, lejos de equivocarse, sus previsiones se han cumplido al pie de la letra. ¿Qué quiere expresar esto? Quiere expresar que la concordia preconizada por los utópicos y los demócratas roussonianos es una cosa irrealizable, a no ser que algún día se logre hermanar el fuego, por ejemplo, con el agua. Pues ¿cómo se van a armonizar unas clases que surgieron para combatirse implacablemente y cuya consecuencia única es la lucha cruenta o no cruenta, pero lucha al fin?

¿Medios, pues, para realizar la libertad económica? Supresión de las diferencias de clase, porque la emancipación de la clase trabajadora no será un hecho mientras exista la lucha de clases. Y aquí aparece el genio creador de Marx manteniendo una teoría científica. La concepción materialista de la Historia, consecuencia de la lucha de clases, da mucha luz a esta cuestión. Hasta ahora, el Socialismo no había reparado en la evidencia de la lucha de clases, y si había reparado suministraba grotescas recetas para armonizarlas. Pero es el caso que no lo consiguió. Y el marxismo ¿lo ha conseguido? Todavía no; pero la experiencia de Rusia, que cifra su fe en el Segundo Plan Quinquenal, es muy significativo. Pues de cumplirse las previsiones de Stalin, y van camino de cumplirse, la desaparición de las clases será un hecho incuestionable. Y entonces podría hallarse la libertad económica.

¡No es para tanto!

El teléfono y la prensa nos han traído una nueva: un fenómeno, jamás observado en la ciudad condal. Una lluvia de barro causó el estupor consiguiente en los paisanos de Companys y la preocupación obsesiva de los sabios que entienden de las cosas de tejas arriba y dan solución a los más intrincados problemas atmosféricos.

A nosotros la noticia ni nos ha causado extrañeza ni nos ha parecido difícil dar con la solución y la explicación de tal fenómeno. Buenos zaragozanos, aunque sin títulos académicos, ignorantes de cuanto tiene relación con lo que pasa por encima de nuestros tejados, poseemos, sin embargo, una práctica indiscutible y una familiaridad con el agua espesa, berrizosa.

Dejen los sabios catalanes de mortificar sus cerebros; bajen de sus observatorios y abandonen sus laboratorios; nosotros vamos a proporcionarles la luz que esclarezca este asunto, que fué por unas horas, motivo de preocupación de los técnicos y pretexto para que los barceloneses lo comentasen.

¿Una lluvia de barro? Un buen zaragozano tiene medios más que sobrados para saber a ciencia cierta por qué en la capital de Cataluña tuvo lugar el fenómeno que comentamos. Tenemos la seguridad de que la nube que descargó en la ciudad de los Condes, pasó por Zaragoza, sedienta, y para mitigar su sed, descendió hasta el cauce del Canal Imperial y ávidamente llenó su enorme panza de esa agua lechosa y pastosa que continuamente discurre por la acequia que nos legó Pignatelli. Lo demás, no hace falta relatarlo. La sedienta nube dirigió sus pasos hacia Barcelona y allí, molesta de su indigestión, evacuó lo que en el interior de su vientre guardaba.

Y conste que patentamos el invento. No sea cosa que alguien nos arrebathe el título y quiera presumir de inteligente a nuestra costa.

F. CUBERO.

Leed y propagad

EL SOCIALISTA

Un Manifiesto de los ferroviarios del Norte

A todos los afiliados y simpatizantes

Como venimos afirmando a través de nuestros escritos dirigidos a los ferroviarios del Norte y, en general, a cuantos compañeros rinden su esfuerzo en las empresas del carril, la situación creada por los altos dignatarios de los Consejos de Administración se agrava un poco más cada día y amenaza revestir caracteres de un verdadero desastre.

No es necesario ir muy lejos para encontrar las únicas víctimas de este desbarajuste industrial y financiero: los propios agentes; los que concebimos la ilusión de un trabajo seguro durante toda la vida y la miseria de una pensión para engañar al hambre en los días penosos de la vejez. Todo esto, merced a la poco escrupulosa labor administrativa de las empresas, se ha puesto en estos momentos en cuarentena, y aquella seguridad en el trabajo ha desaparecido casi por completo y con ella la miseria con que engañamos la vejez.

Al hablar así, no lo hacemos a humo de pajas, puesto que en el ánimo y conocimiento de todos están los propósitos anunciados por las empresas de despedir agentes, so pretexto de que la crisis económica que atraviesan les obliga a adoptar resoluciones heroicas. Esto lo decían antes y es posible que ahora se atrevan a decirlo también, y si no se atreven no será por falta de ganas, sino porque la situación política de nuestro país ha cambiado a partir del día 16 de febrero de modo radical, y sus modos y maneras no encuentran en las altas esferas gubernamentales aquellas complacencias que encontrarán en los oprobiosos gobiernos radical-cedistas. Los despidos seguramente han sido paralizados, y buena prueba de ello es, que mediante la gestión realizada por

el Sindicato Nacional, fueron readmitidos los temporeros de la estación de Zaragoza, que prematuramente y en relación con años anteriores, pretendían ponerles en la calle.

Pero queda la cuestión más grave por resolver, y ésta no es otra que la crítica situación a que las alegrías reaccionarias de los gestores de las empresas ha abocado en su aspecto económico a los ferrocarriles. Para solucionar esta situación no basta que el Estado adelante cantidades para pagar trampas. Esto no representa ninguna solución. La solución consiste en que el ferrocarril se baste por sí mismo para atender a todas sus necesidades, y nosotros sabemos que bien organizado y controlado por nosotros, puede rendir beneficios superiores a los que hasta ahora rindió, y con ello conseguir que los ferroviarios tengamos aquel mínimo de condiciones de vida que nos emancipe de los jornales de la miseria que disfrutamos en la actualidad.

Para ello es necesario que todos estemos unidos y comprometidos. Nuestra fuerza organizativa presentará el todo para dar cumplimiento a nuestras aspiraciones. Muchos son los compañeros que han venido a integrar, en un mes más, las filas del Sindicato; podemos contar con ellos porcientos, pero hace falta que se comprometan. Primero, para abatir la soberbia de los señores inculcos y sus innúmerables amigos de todas clases, y después para ir en derechura a la conquista de todas aquellas mejoras que por derecho nos corresponden.

¡Comarada! Seas quien seas, te obligamos en estos momentos y si no eres sindicalista.

Las elecciones en la provincia

En las afueras de la Cámara estos días se han agrupado grandes masas de público que han ovacionado la entrada al Parlamento de los diputados de izquierda. Momentos de gran emoción fueron la llegada de los representantes obreros, que, al ser reconocidos por el público, eran saludados con el puño en alto cantando himnos proletarios. Momentos de gran emoción, que son la realidad del resurgimiento de un pueblo que durante dos años ha sufrido los latigazos de una política manchada y envilecida por unos asuntos vergonzosos, que llenaron columnas de Prensa a pesar del gran cuidado de aquellos gobernantes por echar el telón para que el pueblo no viese la realidad de la comedia, y aquellos escaños que ha poco eran ocupados por unos hombres teñidos de sangre proletaria, son ocupados por otros democráticos y liberales. Hemos visto la Cámara y hemos sentido una gran emoción, pero en la composición de esa Cámara existe una nota que hay que subsanar para bien de la República y para bien de la equanimidad parlamentaria.

Debido a las maniobras de la reacción, nos fué expoliada el acta por la provincia, y esos hombres que hoy ocupan unos escaños no merecen ocuparlos. Y la prueba la tendríamos si hubiesen sido unas elecciones imparciales, pero parece ser que en nuestra provincia se han cogido los trucos y los pucherazos, con el fin de robarnos lo que por vía legal nos pertenece. Podríamos dar una lista muy extensa de

los atropellos cometidos por caciques —y hasta por las autoridades—pero como con un botón basta, vamos a enumerar algunos casos para conocimiento de quien deba de recoger esta protesta, encaminada solamente al deseo de una anulación que el pueblo provinciano pide.

Colegios electorales en los cuales, según las actas de constitución de las mesas, no hemos tenido interventores, y en muchos de los cuales la letra de los certificados no tiene bastante parecido: Aladrén.—Arzobispo.—En este Colegio las izquierdas no han tenido ni un solo voto (2).—Borja.—La letra del certificado no coincide con ninguna de la de las firmas.

Val de San Martín: la letra de las actas y de los certificados de este pueblo y del de Valdehorna es la misma.

Vistabella: falta el acta de constitución de la mesa.

Colegios en los cuales las letras de los certificados son parecidas y, además, parecido también a los colegios anteriormente citados, que llevan la observación (letra).

Campillo de Aragón, Cervera de la Cañada, Villalengua, Cincelivas, Lagata, El Frago, Lallera de Guesella, etcétera, etc.

Colegios electorales donde los interventores no se sabe si son o no pertenecientes, algunos de ellos, a las izquierdas y donde el resultado ha sido desastroso:

¡Risell, ¡Risell!

(Viene de la primera página).

Parece que en el Congreso quieren formar un grupo los agrarios, los de la Lliga, los radicales, los melquiadistas, los mauristas y los cheprietistas.

Y hasta pretenden formar directiva y todo. Y darle la presidencia a Pérez Madrigal.

Eso es tener talento. Porque ellos no podrán llegar a la docena, pero tienen figuras: sí, Pérez, Cid y Ventosa... Algo así como los "tres cerditos" parlamentarios... y el "lobo feroz" que en este grupo será Maurá.

De "capercita roja" hará Guerra del Río.

Como se ve, este grupo va a ser muy "animado".

Ya están en la cárcel Primo de Rivera, y Alda, y López Ochoa.

¡Ese, ese es el camino!

Son ya muchas las capitales en las que el Frente Popular ha prescindido de las monjas en los establecimientos de Beneficencia.

Esta es la manera más eficaz de acabar con las conspiraciones fascistas. Y de establecer la verdadera moral republicana.

Moral limpia, sana, sin influjos religiosos ni sentimentalismos ancestrales, que tan caros cuestan después.

Lo que hace falta es que cunda el ejemplo y que sea para siempre.

En vez de tocas más o menos claras, buenos alimentos y una forma nueva de renovación a la europea.

¡Estaba esto haciendo tanta falta!

Este número ha sido visado por la censura

El Frago, Fréscano, Mainar, Maleján: hecha a máquina; 9 por 100 de votantes. Used: está protestada por haber empezado la votación a las siete y media de la mañana.

Elecciones protestadas:

Azuara: la protesta se funda en que varios votantes declaran que han sido conminados por el alcalde, según éste en cumplimiento de órdenes del gobernador civil, de que si no votan la candidatura de derecha serán eliminados de los derechos de la Beneficencia Municipal.

Farlete, Moneva: se rompe el secreto de la votación.

Colegios en los cuales el tanto por cien de votantes es superior al 65 o 67 por 100, que es lo corriente en las votaciones:

Castejón de Alarba, 85 %; Artieda, 82 %; Malón (sección primera), 82 por 100.

Colegios cuyos certificados están hechos a máquina y son sospechosos:

Navardún (pucherazo); Santa Cruz de Grio: firmas sospechosas, etc., etcétera...

Estos son algunos casos de los muchos que sabemos. Altra figúrense nuestros lectores el gran número de otros muchos atropellos cometidos en la impunidad. Penamos un poco y nos daremos exact cuenta de que tenemos que trabajar por la anulación de unas elecciones parciales, de donde salió lo que no debió salir. Y no salió lo que debía salir por la voluntad del pueblo.

P. MURILLO LONGARTE.

Madrid marzo 1936.

Id. "La Academia" Zaragoza